

EL ECO DE LA FUSION

Periódico republicano bisemanal

Precios de suscripción
En Tortosa, al mes. 0:50
Fuera, trimestre. 1:50
Anuncios y comunicados á precios convencionales.—Pago adelantado.

Tortosa 11 Septiembre 1902

Puntos de suscripción
En la Redacción y Administración, Calle de Benguer, esquina á la de la Estación, piso 2.º.
Toda la correspondencia al Director. No se devuelven los originales aunque no se publiquen.

NÚM. 73

LA JUSTICIA EN TORTOSA

Desgraciadamente han resultado ser ciertas las profecías estampadas en este periódico al fallecer nuestro digno é inolvidable Juez D. Dionisio Calvo Marcos. Recordarán nuestros lectores que al condolernos de tan sensible é irreparable pérdida, anunciamos ya la hecatombe amagada tras el denigrante y codicioso consistorio de la llamada política liberal en esta comarca. Así, previendo los funestos resultados que había de traernos el vacío dejado por tan recto y justiciero funcionario judicial, solicitamos á su debido tiempo del Excmo. Sr. Ministro de Gracia y Justicia y á su vez del señor Presidente de la Audiencia Territorial que sin pérdida de tiempo se sirvieran nombrar ó bien comisionar á un juez probo y recto para que se constituyera ó se posesionara del Juzgado de Tortosa á fin de evitar se apoderara de este el enervante caciquismo que padecemos. Inútilmente excitamos el celo de los primeros Magistrados y representantes de la justicia y ya empezamos á tocar las consecuencias naturales de su deplorable negligencia. Y decimos naturales por que en medio de todo es lógico lo que sucede en nuestro Juzgado, pues aparte de la falta de entereza y de acrisolada ciencia y experiencia naturalmente observada en letrado tan joven é inexperto como el que por gracia de influencias políticas regenta dicho Juzgado hemos de convenir que el que ha sido elevado al cargo que desempeña por y en virtud de la política, sirva apasionadamente á los que la representan y le han encumbrado. Y si añadimos á ello que precisamente el que la representa en esta región y le ha encumbrado, es su propio cuñado, con quien vive y despacha los asuntos judiciales, no podrá ya estrañar á nadie lo que vamos á explicar sucintamente á los que vienen obligados á escucharnos y á remediar los males ó corruptelas que afectar puedan al buen nombre y administración de justicia.

Atendiendo al refrán de que para muestra basta un botón, nos concretaremos á ofrecer y exponer el hecho siguiente: Antes de ser procesados por el Juzgado de Tortosa los cuatro concejales propietarios de La Galera, lo había sido ya con anterioridad y por expresa orden de la Audiencia provincial el concejal interino don Joaquin Ferré Ferré, por el delito de prolonga-

ción de funciones. Empero al recibirse en Tortosa dicha orden en vez de cumplimentarla inmediatamente y suspender al concejal procesado señor Ferré, se apresuró el procesamiento de los cuatro concejales propietarios que no han querido jamás secundar los planes bastardos del cacique liberal, suspendiéndoles sin dilación de los cargos que por elección y con aplauso unánime del pueblo de La Galera venían desempeñando en su Municipio. En cambio despreciándose las ordenes de la Audiencia provincial, esta es la hora que por nuestro juzgado no se ha comunicado aún ni llevado á cabo el ordenado procesamiento del señor Ferré. Consecuencia de que no se hayan cumplido las ordenes de la Audiencia es la anómala é ilegal constitución del Ayuntamiento de La Galera. En efecto el señor Ferré, procesado y suspenso por orden de la Audiencia, no sólo se ha hecho cargo de dicho municipio y ha presidido mesas electorales en las últimas elecciones sino que sigue presidiendo y tomando acuerdos dentro del Ayuntamiento, á pesar de constarle á su jefe que dichos acuerdos son contrarios á Ley y nulos por vicio de origen, consistente en que el señor Ferré y sus amigos políticos fueron nombrados para cubrir vacantes supuestas que en realidad no existían, pues, no es cierto que sus antecesores á quienes se llamó dimitentes, hubieran dimitido ante autoridad competente ni mucho menos que su dimisión les fuera admitida en forma alguna. Atendiendo ya á esta poderosa razón el Excmo. señor Gobernador de la Provincia, D. Bernardo Amér, dejó sin efecto los nombramientos de concejales interinos hechos por su antecesor á favor del señor Ferré y sus congéneres, los que siguen ostentando aún las anuladas credenciales en cuya virtud y apoyo ejercen cargos concejiles en dicho Ayuntamiento.

Nos abstenemos de hacer comentarios sobre el anterior hecho, pues basta para nuestro objeto señalar donde se halla la causa del desbarajuste administrativo en dicho Ayuntamiento, que está, como dejamos afirmado antes, en el incumplimiento de las ordenes ó disposiciones de nuestra Audiencia provincial, á cuyo presidente llamamos la atención, seguros que ha de agradecerarnos nuestro imparcial aviso.

REVISTAS COMICAS

¡AVISO DEL CIELO!

No recuerdo en qué periódico he leído un telegrama que da la triste noticia de una sensible desgracia.

Yo no soy supersticioso ni creo en ciertas bobalacas; pero, por si hay quien lo sea, voy á dar la voz de alarma.

La noticia es la siguiente: Días atrás en Vergara, y en el preciso momento en que ordeñaba una vaca un anciano octogenario que de ella se sustentaba, hundiéndose de pronto el techo, detrás de él se hundió la casa,

y envuelto entre los escombros y al pie mismo de la vaca, sucumbió aquel viejecito sin pronunciar ni palabra.

¡Qué horrible coincidencia! ¡Qué idénticas circunstancias!

¿Será un aviso del cielo?

¡Quién sabe, señor Sagasta!

Piense en lo dicho vucencia, y diga, con fria calma, si entre aquel caso y el suyo existe ó no semejanza.

¿Que nuestra techumbre es débil y ruinoso nuestra casa, como aquella pobre choza á que alude el telegrama?...

Eso es cosa tan sabida que, aunque alguno lo ignorara, al ver las grietas que tiene, tan tremendas y tan anchas, á no estar ciego del todo ó á no encontrarse Veragua, para evitar un desplome mandaría apuntalarla.

¿Que vucencia desde lo alto de su poltrona dorada vive ordeñando á poquitos... lentamente... nuestra vaca,

y de robusta y potente que fué en época lejana la está dejando en los huesos débil, mustia, triste y flaca?...

lo saben los más obtusos,
lo está viendo toda España...
¡y el negar la luz del día
es pretensión insensata!

De todo lo cual resulta
más claro... que el agua clara,
que tal se ponen las cosas
en nuestra bendita patria,
que el día menos pensado
se viene abajo la casa,
y va á pillarle á vucencia,
como al viejo de Vergara,
sin fuerzas, desprevenido,
ordeñando á nuestra vaca...

¡Y sin remedio posible
para evitar la desgracia!

Yo no soy supersticioso
ni creo en tales patrañas;
pero al leer la noticia

dije con pena en el alma:

¡Qué horrible coincidencia!

¡Qué idénticas circunstancias!

¿Será un aviso del cielo?

¡Quién sabe, señor Sagasta!

FIACRO YRÁYZOZ.

Agosto, 1902.

(El Liberal de Barcelona).

Llamamiento de reclutas

Publica la *Gaceta* un Real decreto de Guerra, por el cual se dispone:

1.º Se llama al servicio activo de las armas 60.000 reclutas de los declarados soldados en el presente año, que darán las zonas de reclutamiento con arreglo al estado que se inserta en el periódico oficial.

2.º De los reclutas correspondientes á cada zona, vendrán á filas como del reemplazo del año corriente, cuando sean llamados á ellas, los que se expresan en el mismo estado, quedando los restantes para ser incorporados al del próximo año de 1903.

3.º Las comisiones mixtas y las zonas de reclutamiento cumplimentarán este decreto en la forma que respectivamente determinan el capítulo 16 de la ley de reclutamiento y reemplazo del ejército y el art. 4.º de la ley de 4 de Diciembre de 1901.

Distribución

De los 60.000 que han sido llamados á las filas pertenecen á Cataluña los siguientes:

Zona de Mataró, cupo 645, ingresarán 387.

Idem de Girona, cupo 889, ingresarán 533.

Idem de Tarrasa, cupo 894, ingresarán 536.

Idem de Manresa, cupo 859, ingresarán 515.

Idem de Villafranca, cupo 578, ingresarán 347.

Idem de Lérida, cupo 1.164, ingresarán 697.

Barcelona: primera zona, cupo 765, ingresarán 451.

Segunda zona: cupo 864, ingresarán 815.

Idem de Tarragona: cupo 666, ingresarán 400.

El total de los hombres que á Cataluña le pertenecen para este reemplazo es de 7.342, de los cuales ingresarán en las filas 4.392.

LAS FIESTAS

Aunque no somos partidarios de que se celebren fiestas extraordinarias todos los años porque estas proporcionan grandes gastos y aburrimiento, la gente situacionera que nos desgobierna, no podrá quejarse de nuestra conducta que ha sido sincera y desinteresada.

Tocan á su fin y como á nadie se puede perjudicar queremos hacer constar nuestra protesta por lo malas y sucias que han resultado el conato de fiestas, que han dejado tamañitas á las que en mal hora realizaron el año pasado la gente situacionera.

Las fiestas han resultado miserables, todo un fracaso. Las calles convertidas en un basurero. Los forasteros, con ser pocos los que nos han visitado, sin poder encontrar albergue. ¡Qué vergüenza!

Por todas partes ha cundido la desorganización y el más repugnante desbarajuste.

Tortosa lo sufre y lo aguanta. ¡Allá sus hijos! Nosotros para nuestro descargo protestamos de tantas indignidades.

El sábado día 6, á las doce recorrió nuestras calles el bando, principio de las fiestas. Nada merecía especial mención, solamente sí, que tres alguaciles que montaban tres bonitos caballos y que el alcalde debería preocuparse en enseñarles urbanidad en vez de equitación. Los principios de buenos modales de paso podría enseñarlos á la mayoría de los que cobran de las arcas del pueblo.

Por la tarde se repartieron las limosnas á los pobres en el patio de la Merced.

No queremos decir nada respecto de la iluminación del parque; pues por correo interior hemos pedido una pequeña revista al autor del proyecto.

Protestamos como hijos de Tortosa, de que el *monterilla* permitiera que se nos arrebatasen de nuestro escudo las palmas, que representan los títulos de *fidelísima* y *ejemplar* que se concedió á nuestros antepasados por su conducta leal, títulos que ostenta nuestra ciudad con orgullo. Muy bien el Gobernador al ordenar su colocación.

El domingo día 7, al amanecer y como costumbre inveterada hubo repique general de campanas y alegres dianas.

Por la tarde se celebró la procesión en la que concurrieron corporaciones y autoridades, siendo pendorista el laureado escultor tortosino don Agustín Querol.

Por la noche hubo iluminación y serenata en nuestro hermoso parque, viéndose como todas las noches concurridísimo.

Lunes, día 8. Y de la feria ¿qué? Pues, que esos situacioneros que han conducido el erario municipal á la bancarrota la han postergado, pretendiendo sin duda darla una estocada de muerte. ¡Insensatos!

La conducta observada por nuestros mandarines al quitar los premios que proporciona el concurso y dejar de pagar los del año pasado es lo suficiente para echar en cara á esos *patrioter*os de *pror rir*e los más duros calificativos.

La feria, pese á quien pese, procuraremos que sea un hecho, trabajaremos para ello todo lo que nuestras fuerzas nos lo permitan, porque es un gran atractivo que ha de proporcionarnos á esta ciudad mucho renombre y no pocas ganancias á nuestra debatida clase agrícola.

Por la tarde se verificó la corrida de toros, de la que nos ocupamos en otro lugar de este número.

Martes, día 9. Continúa la ignominia de la feria.

Por la tarde se celebró el *concurrido certámen* musical en el que tomaron parte las bandas «Lira Dertosenense» y «Santa Cecilia» de Tortosa; la de «Villa de la Unión» y la del «Patronato musical» de Pueblo nuevo del Mar.

Después de ejecutada la *overtura* del maestro Suppé «Pique Dame» que era la de concurso, ejecutaron como obra de libre elección;

«La Lira»: *Fantasia* de *La Tempestad*: maestro Chapi.

«Santa Cecilia»: *Fantasia* de *La Viejecita*: maestro Caballero.

«Villa de la Unión»: *Overtura* de la ópera *don Juan*: Mozart.

«Pueblo Nuevo del Mar»: *Gran Marcha Triunfal*: maestro Espinosa.

«La Lira» director D. Manuel Daufi, 23 músicos.

«Santa Cecilia» director D. Daniel Macías, 35 músicos.

«Villa de la Unión» director Manuel Civera, 40 músicos.

Pueblo Nuevo del Mar director D. Juan Sanchez, 42 músicos.

El Jurado adjudicó dos premios iguales á las bandas Pueblo Nuevo del Mar y «Villa de la Unión».

La concurrencia escasa abundando los aficionados al *mogollon*.

También observamos que varios empleados se dedicaban al cobro de sillas sin llevar el correspondiente talonario; los comentarios de los escasos concurrentes eran sabrosísimos.

La inmoralidad y la desvergüenza vá cundiendo por todas partes.

Por la noche se verificó la *mamarrachada*-*retreta* que fué *victima* de la *chacota* de cuantos la presenciaron.

Por correo interior también preguntamos quien es el autor ú organizador de la misma.

¡Si será desahogado!

Miércoles día 10. Las carreras de hombres caballos, mulos y *Hasnos* han sido otro fracaso.

En nuestro próximo número nos ocuparemos de la novillada si á ella dá lugar el resultado de la misma.

De la *Velada Literaria-Musical* ná, pues se la ha comido el cacique.

Otra burla sangrienta estampada en el programa de las fiestas.

TEATRO DEL BALNEARIO

El sábado debutó en el bonito coliseo de Remolinos la compañía de zarzuela que dirige el maestro concertador D. Mariano Taberner y el aplaudido director D. Rafael Bolumar y de la que forma parte la notable tiple Doña Julia Zaragoza.

Pusieron en escena las siguientes obras *Los Puritanos*, *La Revolosa* y *El Género infimo*. La señora Zaragoza muy bien y agradó mucho. Todos los demás artistas que en ellas tomaron parte contribuyeron á salir airoso del paso.

El domingo tuvieron una regular interpretación *Colegio de Señoritas*, *La buena Sombra* y *El Bateo*. Fueron aplaudidas. Bien el Sr. Bolumar, los demás contribuyeron al buen desempeño.

El lunes representose *El Cabo Primero*, *El Bateo* y *El Género infimo*. Siendo todos aplaudidos en especial la Sra. María del Valle en el tango de *Los lunares*, obligándola á repetirlo varias veces. Esta actriz ha mejorado mucho lo que hace que coseche la mar de aplausos.

El sábado la entrada fué regular y el domingo y lunes fueron buenas.

EN EL PRINCIPAL

El sábado por la noche estrenó en el teatro de la calle de Campomanes el drama en 3 actos *Aurora*. Con decir que es una producción del insigne Dicenta, está dicho todo.

La citada obra es de las que más han gustado en nuestro público. Dicenta, con su campaña en el teatro, procura hacer prosélitos para la causa de la redención del pueblo, presentando los cuadros de la realidad. Dicenta, al igual que Galdós, hace con sus obras que el pueblo aprenda y corrija los defectos de que adolece, en busca del fin deseado, eso es, *hacer una humanidad nueva*.

A dicha obra le cupo una interpretación bastante esmerada.

Muy bien la Srta. Blanca en su papel de *Aurora*, lo propio que el Sr. Nieva. Los demás artistas contribuyeron al mejor éxito.

El público aplaudió frenéticamente.

El domingo púsose en escena por primera vez en esta ciudad, la magnífica comedia en 3 actos y en prosa, original de los festivos autores Sres. Reparaz y Abati, *Tortosa y Soler*.

Fué bien interpretada y aplaudida por la concurrencia que se destornillaba de riza.

La entrada un lleno.

El lunes representóse el drama de D. José Echegaray *Mancha que limpia*.

Todos los artistas aportaron su grano de arena para el mejor éxito de la obra, en especial la Srta. Blanca y el Sr. Pigrau. Fueron aplaudidos.

La entrada buena.

EN LA PLAZA DE TOROS

Con una tarde sin sol, se verificó el lunes último la corrida anunciada por carteles en la que alternaron los espadas *Lagartijillo* y *Gallito* con toros de Lozano.

A la hora anunciada apareció en el palco presidencial el célebre concejal de las medallas, ex-republicano y hoy monárquico de conveniencia.

El hombre, convertido en gran torerazo, saluda á la *neglige*, con un *desprendimiento* sin igual innato en su modo de ser. Por eso de arrinconado y por aquello de las *gorras*, ha vuelto á pisar la arena. El palco con ser pequeño rebojava de *mogollones*. La verdad es que 4'35 pesetillas son buenas de ahorrar.

Y *prou* de las medallas, de las *gorras* y de los *mogollones* que el tiempo pasa y los cajistas me piden bazafia.

Agitado el pañuelo aparecen los *maestros* con sus correspondientes discípulos *cabalgaduras* incluso ve.

Colorado y bien armado es el que abre plaza trayéndose unos pieses *incanmensurables*.

Se arrimó á los caciques tres veces sin ningún descuartizamiento; bien empieza la corrida para el empresario de los *rosines*.

En banderillas bien los peones.

Después de cinco pases y una estocada en hueso, cae el de Lozano de una media delantera.

Al empezar, los *inteligentes*, armaron una bronca fenomenal por no aparecer más que dos picadores, falta que se subsana en el segundo toro.

Colorado y corni-bizco es el segundo de los de Lozano.

Toma 6 puyazos perciendo un caballo, continuando el negocio del tratante en *penchos*.

Los discípulos cuelgan tres pares de *paralelas* en su sitio siendo aplaudidos.

El Gallito, todo de una pieza, indilga al burel treinta mantazos de los de *batem* por tres pinchazos en hueso y un bajouazo.

Cor ni abierto y colorado es el tercero de la tarde, Después de muchos ruegos toma dos varas sin perder caballo alguno.

El público pide fuego, pero como al de las medallas no le asesoran como era debido, paso el bicho al segundo tercio adornándole con tres pares de *brillantes* muy sucios y con poca lucidez.

Lagartijillo nos aburre con diecisiete muletaos para acabar con una estocada mala, otra delantera perpendicular muriendo de un descabello.

Berrendo en claro y colorado, bien armado y de hermosísima lámina es el cuarto toro.

Tres puyazos tomo el bicho que se ablanda á medida que le acariciaban remitiendo al *cañet* 3 penchos.

Los chicos le cuelgan cuatro pares superiores de banderillas.

Por que no se quede al tintero, haremos constar que el Gallito estuvo superior en quites.

Saluda al toro el maestrillo con ocho pases buenos por una estocada superior.

El quinto toro pisa la arena haciendo un despejo general é instantaneo, que esta bien armado y al igual que la mayoría de sus hermanos es colorado.

Acepta con voluntad ocho puyazos dos de superiores. Las *cabalgaduras* agonizan en sus respectivas cuadras.

En banderillas aceptables las pares de reglamento Lagartijillo algo *amoscadillo* por la faena lucida de su compañero se prepara el burel con ventium muletezos, buenos la mayoría de ellos atizando una estocada por cuatro en hueso, siendo la última una media delantera.

Sexto y último berrendo colorado botinero, bien criado y con unas *delanteras* hasta las nubes.

Los sanchos le destrozan el morrillo con seis varas á cambio de dos sardinas.

El Gallito y Lagartijillo lo parean con valentia y acierto mereciendo los aplausos de los concurrentes.

Perdimos la cuenta de los pases del Gallito y después de cuatro pinchazos murio el toro de un descabello.

RESUMEN

La presidencia en Babia.

La entrada un lleno, asaltando los tendidos de sombra los que compraron entrada de sol.

El servicio de plaza malo, malo y malo.

El ganado poco voluntarioso, muy mal criado y de poco poder.

Los de aupa malisimamente, en banderillas aceptables, los maestros con pocas ganas de cumplir.

En nuestro concepto el empresario VERDAD á la cárcel y *prou*.

Crónica

El sábado, en el expreso procedente de Valencia, llegó á esta ciudad el eximio escultor tortosino don Agustín Querol.

A la estación salieron á recibirle gran número de amigos y admiradores que le acompañaron en manifestación hasta la casa de su señora hermana.

Tanto en la estación como en el trayecto fué vitoreado y aplaudido. La numerosa comitiva aplaudió y pidió que saliese al balcon, efectuándolo, saludando á todos.

Por la noche la sociedad coral *La Tortosina*, le obsequió con una serenata.

Querol, bien venido seas á la patria que fué tu cuna.

Al entrar en prensa nuestra publicación, daba principio el importante banquete popular que en el elegante teatro del Baleario dan los tortosinos á su estimado conciudadano el eminente escultor D. Agustín Querol, que por su inteligencia ha conseguido merecida fama europea.

En el próximo número nos ocuparemos del trascendental acto celebrado en el Baleario.

El domingo festividad de Ntra. Sra. de la Cinta, llegó á esta ciudad el distinguido sportman D. Luís Baixeras, el cual hizo el rapido viaje desde Barcelona en su bien acondicionado y precioso automóvil Renault el que llamó extraordinariamente la atención de este vecindario por su vertiginosa marcha, acompañado de sus queridos amigos el doctor en medicina y cirugía D. Juan Fornés y del joven D. Manuel Porcar y Riudor.

A pesar del tiempo lluvioso y del mal y pésimo estado de las carretas, se hizo el viaje con notable velocidad pues salieron á las siete de la mañana de Barcelona llegando al hermoso Baleario que el Sr. Porcar posee en Tortosa donde se hospeda á las dos de la tarde.

Desearnos le sea grata su estancia en esta, así como á su distinguida esposa, que también acompaña á la

ilustre familia del Sr. Porcar que nos honran durante estas fiestas.

Grata satisfacción hemos sentido al tener entre nosotros estos dias de fiestas al ilustrado abogado de Tarragona D. Ramón Morera acompañando á su distinguida, discreta y elegante hermana Pepita, que con su extremada benevolencia para con este vecindario todo lo encuentran bello aún cuanto no hayan resultado exacto ningun número de los anunciados en los programas de fiestas contentandose en todo lo que atañe á esta ciudad.

Entre los muchos forasteros que nos honraron con su asistencia durante las fiestas de esta ciudad tuvimos el gusto de estrechar cariñosamente su mano, á los vecinos de Tarragona y queridos amigos D. Rafael Cañellas Tomás primer teniente de Alcalde de la capital y D. Manuel Melendez inteligente y probo empleado del Gobierno civil, á quienes deseamos disfruten á satisfacción de las bellas coalidades que la naturaleza nos favoreció en la ciudad del Ebro.

«Durante los siete días que comprenden estas fiestas, el Museo Arqueológico de esta ciudad, estará abierto desde las nueve de la mañana hasta las siete de la tarde, para que pueda ser visitado por el público.»

La anterior nota consta en el programa de las fiestas, mintiendo descaradamente.

El martes por la tarde se presentaron varios forasteros para visitar el Museo encontrándose las puertas cerradas.

Preguntaron los visitantes por que no se daba entrada cumpliendo el programa, á lo que contestó el portero:

L' amo fá lo que vol.

El desbarajuste ha cundido por todas partes.

El baile dado el domingo en los espaciosos salones del «Círculo de Artesanos», vióse concurridísimo.

La música estuvo acertadísima en la ejecución de los bailables.

Dada la amabilidad de los Sres. socios que componen tan popular sociedad de recreo huelga el manifestarlo bien que estuvo representado el bello, sexo alma de tan agradables veladas.

COLEGIO DE 1.ª ENSEÑANZA

← DEL →

Círculo de Artesanos

DIRIGIDO POR

D. José Fortuño Rosés

MAESTRO SUPERIOR

Enseñanza elemental, superior y de párvulos. Honorarios módicos.

A los señores socios, hijos ó parientes, mitad de cuota. Las clases darán principio el día 1.º del próximo mes de Septiembre.

Para informes dirigirse al director.

JOSE MANGRANE

Médico Cirujano Homeópata, Ex-ayudante de la Policlínica del Dr. Royo
CONSULTA GRATIS DE 10 Á 12.
Mayor, 8, principal, (Jesús).—TORTOSA.

Se necesita un aprendiz en la imprenta de este periódico.

Imp. de D. F., San Blás, 34. — Tortosa.

ZAPATERIA MORESO

PLAZA DE LA CATEDRAL Y ARCO DEL ROMEU

SUCURSAL: Puert de Piedra y calle del Buenaire

Calzado de todas clases, fabricado únicamente para esta casa, en su fábrica de Barcelona.



Depósito y venta del legitimo calzado de goma.

El calzado de goma mas elegante y más duradero se fabrica por la Boston Rubber Shoe C.

Fijese que las suelas lleven el nombre **BOSTON**

Para caballero de á 9 y 10 pesetas.

» señora á 7'50 id.

Calzado con suela de cáñamo, de varias clases, único que ofrece garantía de duración

Depósito de lustres y cremas para limpiar el calzado, varias marcas, al por mayor y menor.

Se confecciona á medida, con arreglo á los modelos de Barcelona que recibe temporalmente.

VENTAS AL CONTADO • PRECIO FIJO
TORTOSA

Sucursales en varias poblaciones de la comarca.

A los Agricultores

La Sociedad de Seguros de toda clase de cosechas contra el pedrisco «LA AGRARIA», domiciliada en Barcelona calle de Fontanella, número 6, de la cual es Delegado en este Partido Judicial D. CÁNDIDO ANDRÉS SOROLLA, Abogado, que habita en la casa número 13 de la calle de la Cruera de esta ciudad, aunque es Mútua; con respecto al pago de los dividendos ó repartos anuales; según lo dispuesto en los Estatutos y Reglamento por que se rigió tiene señalado un tanto por ciento fijo sobre el capital que representa la cosecha asegurada, y cualquiera que sea el importe de los siniestros sufridos por la totalidad de los socios, los dividendos ó repartos que á éstos reclama en el plazo fijado, que vence después de recogidas todas ó la mayor parte de las cosechas, nunca excede del tanto por ciento señalado de antemano.

Apesar de que durante el año próximo pasado, los siniestros sufridos por algunos socios fueron importantes y «LA AGRARIA», á tenor de lo que dispone el artículo 44 del Reglamento, tenía todo el mes de Enero del año que cursa para satisfacer las indemnizaciones, podemos asegurar y nos complacemos en hacerlo público, que, el día 15 del mes antedicho estaban ya pagadas las indemnizaciones todas.

Esto demuestra de un modo evidente la puntualidad con que «LA AGRARIA» cumple sus compromisos y honra la Dirección de la misma, siendo por lo mismo indiscutible que su gestión es sumamente benéfica á los asociados quienes, sin obligarse mas que por un año cosechero, si no les conviene seguir el seguro, y por una cantidad relativamente insignificante de antemano fijada y limitada, tienen salvadas del pedrisco las cosechas que aseguran, percibiendo el importe del daño que sufran por el pedrisco ó pedriscos que ocurran desde la realización del seguro hasta que recojan los frutos, si á causas del siniestro ó siniestros no se perdiese en su totalidad, en cuyo caso cobra todo el capital asegurado, descontando tan solo el dividendo ó reparto con arreglo al tanto por ciento establecido que es mayor ó menor según el número y cuantía de los siniestros ocurridos pero que no excede nunca del cuatro en la mayor parte de las cosechas.

No podemos menos que recomendar á todos los señores propietarios y agricultores de esta comarca la indicada Sociedad y manifestarles al propio tiempo que el Delegado está dispuesto á facilitar los ejemplares de Estatutos y Reglamento que se le pidan así como también á dar cuantos datos necesiten las personas que deseen asociarse.

REVOLUCION TIPOGRAFICA

Participamos á nuestros lectores que en la imprenta de este periódico se confeccionan toda clase de trabajos tipográficos con PRONTITUD, ESMERO y GRAN ECONOMIA -- ¡Probadlo y os convencereis!

¡NO EQUIVOCARSE! -- SAN BLAS, 34. -- TORTOSA

GÉNEROS EXISTENTES

Limonadas gaseosas elaboradas con el bicarbonato sosa, clase 1.ª á 10 ptas. 100.
Id. id. id. id. clase 2.ª á 8 ptas. 100.
Limonadas gaseosas elaborados todos los demás sistemas conocidos, clase 3.ª á 7 ptas. 100.
Zarzaparrilla verdad con esencia pura, clase 1.ª
Zarzaparrilla clase 2.ª

Grán fábrica de bebidas gaseosas

DE **ENRIQUE ZARAGOZA**

SAN BLAS, 11.—TORTOSA

Productos elaborados con el bicarbonato de sosa puro

Fabricación moderna

Se hacen de encargo toda clase de bebidas refrescantes

GÉNEROS EXISTENTES

Brea Munera con esencia, clase 1.ª
Cerveza alemana tónica y de gran pureza.
Cervezas extrageras de varias clases.
Se elaboran también de encargo, tanto en botellas como en sifones los siguientes aperitivos: Amer-Picón, Absenta, Vitter, Vermohut, etc.